

détruire l'Eglise"; que " la croix se tiendra debout aussi longtemps que la terre continuera à tourner ".

Puisse votre joie être bientôt parfaite. Puissent les puissants de la terre, vaincus par votre fermeté et guidés par de meilleurs conseillers, rapporter ces si funestes lois qui furent la cause de votre lutte et la source de vos larmes. Puissent les prêtres et le peuple continuer à écouter votre voix, à suivre vos conseils, à imiter vos exemples, afin qu'une paix parfaite et une entière liberté soient enfin rendues à votre Eglise. Puisse cela vous être accordé pour beaucoup d'années encore " avant que la précieuse couronne de la joie céleste soit placée sur vos têtes " afin de gouverner vos troupeaux avec cette liberté " avec laquelle le Christ nous a fait libres, afin que nous ne soyons pas des enfants d'esclaves mais bien d'hommes libres " avec cette liberté dont nous jouissons ici, pour le plus grand avantage de l'Etat, non moins que de l'Eglise, et dans cette paix que les anges ont chantée sur la terre aux hommes de bonne volonté et que le Christ lui-même souhaitait à ses apôtres quand il leur disait : " La Paix soit avec vous ". Que cela soit fait ; puissent nos prières, unies aux vôtres dans la foi, l'espérance et la charité, être entendues par le Tout-Puissant et le miséricordieux Seigneur et Dieu.

" Qu'il vous plaise, honorés frères, d'accepter ce témoignage de notre amour et de notre admiration, qui jaillit du fond de nos cœurs.

" JAMES GIBBONS, archevêque de Baltimore.
" Délégué apostolique ".

VUE D'ENSEMBLE

SUR LES

TRAVAUX DE L'APOSTOLAT CATHOLIQUE EN 1884.

Sous ce titre, les *Missions catholiques* publient un article dont nous extrayons les passages relatifs à l'apostolat en Afrique.

" L'Afrique ne nous offre pas un spectacle moins intéressant. Ce sol si longtemps mystérieux et maudit, objet aujourd'hui des convoitises des grandes nations européennes, est sillonné par de hardis explorateurs ; mais, spectacle plus consolant, toutes les congrégations religieuses s'y sont donné rendez-vous, et cette terre, bénie et fécondée autrefois par l'apostolat, accueille avec respect et empressement les messagers de la bonne nouvelle.

" A la tête de ce glorieux cortège, s'avance celui que Léon XIII appelait hier, dans une circonstance solennelle, l'apôtre de l'Afrique. Lorsque, plus tard, l'histoire racontera qu'en quelques mois le cardinal Lavignerie a fait sortir de terre une cathédrale, une ré-